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览有限公司潘建军总经理“中东买家有什么采购特点？”的

访谈实录。 潘建军说: 除了伊拉克以外，阿联酋市场，有十

年的历史，我们中国人很熟悉，第三个现在比较突出的点就

是沙特，沙特这个点是目前最的的消费进口国，现在每年300

亿美元的进口额，还有值得关注的就是埃及，这是整个北非

的集散中心，目前通过埃及可以输送到北非的很多国家， 潘

建军说:还有一个点比较重要的就是伊朗，伊朗美国对它制裁

很多年，伊朗的市场相当于中国的八十年代的市场，现在目

前来说最令人关注的，最有时效性的就是伊拉克，这个市场

是相对有时效性，这个地方目前商品最显现一点。 主持人说:

网友：现在伊拉克战后百废待兴，那么伊拉克战后的商机究

竟何在？ 潘建军说:伊拉克战后商机两个方面，一个大家媒体

都报道重建，重建主要是指一些重建的基础项目，一些公用

设施项目，这个重建应该说主要的一级市场控制在美国、英

国这些大的国家，目前基本上操作的层面很多都是通过政治

、官方来运作的，这个层面我们中国目前也有商机， 潘建军

说:从二包和三包解决，第二个还有很多中东人，他们直接在

那里获得商机，我们去年伊拉克战后重建看看有这方面的承

包商来谈，这个是重建方面的问题，除了重建方面，另外的

方面就是基本的消费产品，包括重建中间所需要的商品， 潘

建军说:这个商机是目前针对我们来说跟广大的中国企业非常

有值得参与的市场，这个市场非常大，包括生活用品，原来



这个国家被美国制约很多年，各种的物资都缺少，包括最正

常的用品，家电、服装、发电机都非常需求。第二个是项目

重建方面的商品，建材类的，围绕这方面的建材商品， 潘建

军说:这个方面需求非常大，还有医疗方面的产品，这个地方

治安情况非常差，这么些年来医院缺、药品缺，包括医疗器

械等等，总的来说，伊拉克受国力的限制，目前还享用不起

欧洲的名牌，中国的产品质量保证、价格优惠，应该说他们

对战后重建的一些商品，中国占据很大的优势， 潘建军说: 

他们现在用的产品中国商品居多。 主持人说: 潘先生，你觉

得中东那边哪一个行业比较好做，中国的土特产做好吗？ 潘

建军说:这个很难说，包括中东地区和亿拉可的战后重建，建

材类的商品是比较突出的，从贸易分析来说，建材类的产品

在中东量是比较突出一点，你说一定哪个行业好很难说，中

国土特产就更加难说了， 潘建军说: 这个和文化背景和饮食

习惯有关系，有的是有针对性的，有适合他的，有的产品就

不适合他了。 主持人说: 网友：听说伊拉克战后重建展听说

在约旦举办，我问一下举办的意义何在？为什么在约旦举办

？ 潘建军说:伊拉克是全球关心的市场，怎么样安全地进入是

值得研究的课题，信息方面有两大类，一类是企业直接进入

伊拉克抢市场，当时报道很多的温州企业直接进入伊拉克境

内做生意，事实上从我们的资料来看，直接进入伊拉克做生

意条件不具备，潘建军说:这里有根本的问题，一个是安全问

题，有的人进去直接带保镖的，出来要逃出来，当地的金融

体系没有恢复，要真正做生意货币的交易很困难的，第三个

伊拉克比较成熟的商人并不在伊拉克本土，在伊拉克本土的

都是分销终端，在当地做生意反而大批量进入条件不具备， 



潘建军说:所以在这个条件下我们选择约旦，约旦各方面条件

比较具备，和伊拉克接壤的就是约旦、叙利亚、土耳其、沙

特，叙利亚这个国家进口商品有很多的限制，所以不能进行

这个途径，科威特现在美军驻扎在这边，在港口承担了美国

的军用物资， 潘建军说:所以不仅如，土耳其主要是北部偏远

的地区，跟伊拉克接壤的地区不是经济重镇，约旦的亚克巴

港目前成为整个伊拉克市场的民用物资主要的货物港，伊拉

克是内陆区，没有港口，在那里有一个一号公路，成为伊拉

克的陆上生命线，约旦投资15个亿投资这个港，目前处于饱

和状态， 潘建军说:有很多的货在那里卸载，这里就是成为物

资进入的主要渠道，约旦这个国家在产品进入伊拉克不需要

关税，进入伊拉克护照也是免签的，现在中国人也是受限制

的，所以说这是第一个方面，就是说约旦从货物进入的路线

它具备条件，也是最大的金融中心。 潘建军说:第二个约旦整

个金融系统比较健全，还有比较安全，在中东国家里面是小

国家、大政治，不是和阿拉伯国家关系好，在治安方面非常

的优秀，在做生意方面不用担心，美国的士兵短期休假比较

安全，还有就是金融体系比较安全，按照一般的贸易方式从

事交易， 潘建军说:第三个就是伊拉克大批的真正商人在战争

前后都进入约旦了，他们在那边交易，其实约旦成为整个伊

拉克战后重建最前沿的交易平台，也是最安全的，符合各种

条件，所以说在约旦目前举办这个展会，不光是我们看到这

一点，像美国人、英国人，其有韩国人在那边， 潘建军说:很

多国家在约旦都办了展，中国只是其中一个，所以在目前来

说办这个展是目前中国商家进入伊拉克最安全、最直接、最

有效的平台。 主持人说: 潘总，我们外贸上对中东商人的诚



信都是有问号的，我们应该如何更好地甄别中东的商人？ 潘

建军说:阿拉伯人做生意有悠久的历史，在做生意的过程当中

他们有自己做生意的习惯，他们必须要看到现货，要看到实

样才做生意，我觉得真正的阿拉伯商人目前做生意的诚信比

较好，其实我们目前很多人对中东诚信， 潘建军说:其实不是

中东人，是印巴商人，他们在那里做生意不怎么好，影响中

东人的形象，其实中东那边资金比较到位的，银行信用证控
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